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孙新翔，这个学长牛气不止一点点

孙新翔：中共党员，文化与传媒学院2009级广告学专业本科生，因科

研能力突出，2012年被推荐免试攻读学术型硕士研究生。本科阶段，在专

业学习方面，曾获单年绩点、综测双第一，国家奖学金，校奖学金一等

奖；学术科研方面，曾获校本科生学术科研十杰、主持本科生科研创新国

家级立项；组织管理方面，曾获校十佳班级工作助理、校优秀学生干部、

校报优秀记者，曾任院学生会副主席；社会实践方面，曾获校寒假社会实

践报告一等奖，校暑假社会实践团队一等奖、优秀图片奖、优秀个人等，

实践成果获得新浪、网易等多家媒体报道；全面发展方面，曾获市级优秀

毕业生、涌金本科生特等奖、校三好学生。

编者按：最初看到孙新翔的资料时，他在专业学习、学术科研、组织管理、社会实

践、全面发展等方面所取得的成绩，让编辑羡慕不已，其中单凭任何一个方面，都已

“牛气”得不得了，更何况竟能同时获得如此多的成绩与荣誉。看到这里，你一定好奇

这是怎样一位学长，可以做到全面发展而且如此优秀。本期校报，记者将带大家一起认

识孙新翔，一起感受这位“牛气”的学长。

夺优篇
亲爱的读者，如果你曾阅读过2011、2012年度的中财校报，便会

经常在教学科研版面看到编辑孙新翔的名字；在更早的2010年度，你

会看到许多出自记者孙新翔之手的精彩文章。“我想我们都做过校报

的新闻采编工作，不妨就从共同的经验聊起吧”，采访伊始，作为

“同行”与“前辈”，孙新翔从校报记者的经历开始，回顾了自己四年

充实而又收获颇丰的大学生活。

优秀校报记者

2010年4月，这是孙新翔加入校报、成为记者的时间。他第一次

接受任务，是就《证券法》获北京市精品课程这一新闻素材采访法学

院院长郭锋老师。在历经两个多小时车程后孙新翔来到学院南路校

区，“由于那次是我的第一次采访，采访的操作过程并不是十分规

范”，但事前的充分准备与对任务的满腔热忱使他在短短二十分钟的

采访时间内充分提问沟通，顺利完成稿件并获得校报刊发。

“第一次看到校报上自己的署名文章并收到稿费使我很激动”，良

好的开端是成功的一半，为了提高自身的新闻写作水平，并非科班出

身的他利用课余时间学习新闻理论与实务，通过采访实践与理论的反

复观照，他逐渐成长为一位高产又高质的记者。在校报的两年时间

里，孙新翔曾采访过原校党委副书记侯慧君老师，原数学系主任陈文

灯老师，法学院院长郭锋老师，信息学院书记章宁老师，文化与传媒

学院书记刘晓勤老师、副院长王晓乐老师、副书记李志军老师，校友

会湖北分会会长殷健校友，一些文章在同学中引起共鸣，成为口碑之

作。

单年绩点、综测双第一

优秀对孙新翔来说早已成为一种习惯，单年绩点4.21的成绩令人

称羡，但孙新翔却告诉记者，由于刚入学时的不重视，那时的他并非

“学霸”，学习成绩在班级只列中游。但随着大学生活的不断深入，自

己的眼光视野逐渐开阔起来，他发现扎实的知识基础仍是全面发展的

立足之本。

“无论是专业课，还是公共课，按时上课、认真听讲、课堂互动

都是对老师、自己应有的尊重，而课下与老师的交流则是更切近、深

刻的提升过程。在这里我要特别强调一下，课下的交流不应该演变成

空对空的功利行为，漫无边际地与老师套磁对于自己和老师都是在浪

费时间，认真地拣选问题、反复思考，在与老师交流互动中得出有价

值的看法与见解，这样才会有所提升，当然老师对你的印象也会更

好。”孙新翔如是说到。

校本科生学术科研十杰

在本科阶段获得的所有荣誉中，孙新翔最珍视的是“学术科研十

杰”，“因为我觉得这项荣誉是对我本科阶段学术涵养与科研能力的

最好证明”。

大二上学期参与由专业老师带领的某家券商的年度品牌与营销策

划打开了孙新翔学术科研的大门：“虽然这个项目本身并非是严格意

义上的学术科研项目，但它在基本思维逻辑框定、知识唤起与实践互

动、团队协作与分工这些方面已经有了学术科研的成分”。在回顾自

己主持国家级大学生创新项目、参与教师课题、发表论文等一系列学

术科研活动时，孙新翔充满了感激之情，他表示，自己可以从最初从

事发放问卷等简单工作进阶到参与制定研究范式、核心结论推导的高

阶工作，这一路走来，要特别感谢本科时的两位导师——王晓乐和陈

端老师，他们不仅给予了自己参与课题的机会，还带给他学术涵养的

熏陶；同时，他还要感谢在参与国家级大学生创新项目申报、立项、

研究、结项过程中队员们的团结与付出，使广告学专业的他和数理统

计专业的队友在学科背景不同的情况下，互相尊重、互相学习，通过

合作让想法得以实现并最终形成成果。对于自己能够在大学拥有这样

的一段经历，孙新翔感到自豪和庆幸，两年多的的科研实践虽然辛

苦，但是从中积累起来的专业知识和研究方法让已经成为研究生的他

可以厚积薄发、有的放矢。

校优秀学生干部、校十佳班级工作助理

从大三上学期开始，孙新翔就将主要精力转移到学术科研上，虽

然对于现在的他而言，学生工作已经有些遥远了，然而在大一、大二

阶段，学生工作却是他生活的主旋律，并成为他全面成长的重要助力

之一。

孙新翔的学生工作经历始于大一，当时的他是一名积极干事的干

事，也是一名不止于“干事”的干事。初出茅庐，但孙新翔并没有把

自己局限于被动地接受任务、完成任务，工作中，积极主动、勤于思

考、有自己的坚持是他的特点，而这些也让他在同辈中显得与众不

同。谨慎稳健、雷厉风行的行事风格让他渐渐得到了老师和同学的认

可和信任，大二伊始他便当选成为学院学生会副主

席。当时的他分管办公室、宣传部等常务部门，成

为院学生会负责部门最多的主席团成员。在老师和

同学们眼里，孙新翔一直有很强的开拓精神，在组

织管理方面做了很多创新性的工作。他主持制定学

生会的规章制度，完善内部工作与对外宣传机制，

规范操作流程，与老师同学一起努力，使团学工作

更加规范高效、有声有色。他严谨扎实的工作带来

了诸多成绩，也带来过矛盾与困境，他曾因过分追

求细节、力尽完美的工作要求而与负责执行的学弟

学妹争执不下，在回忆这段经历的时候，孙新翔

说：“也许那个时候真的不必过分吹毛求疵、无以

复加，组织中人际关系的和谐与工作成效的追求同

样重要，应该在二者中做到适宜的平衡。”

大二那年的孙新翔格外忙碌，成为学长之后，

他开始担任10广告的班级工作助理，开始了与学弟

学妹的持续沟通交流。他始终毫无保留地将自己的

经验教训和盘托出，他总是将细心、妥帖倾注到学

弟学妹学习生活的方方面面，他一直跟10广告的同

学心心相系、身影相随。孙新翔几乎每周都会约几

个学弟学妹一起吃饭，隔段时间便会拎着水果去男

生宿舍走走，交流一周以来班级的状况。孙新翔

说：“对于每一次可能影响个人发展和集体情绪的

事，从转专业到推选入党积极分子、从评综测到评

奖学金、从到申请科研立项到竞选团学干部、再到

保研与论文开题，我都会密切关注、柔性介入。对

待实现目标的同学，我会委婉地告诉他们要更谦虚

谨慎，低调稳健；对待未遂心愿的同学，我会帮助

分析原因、提出建议，鼓励他们再接再厉；对待其

他同学，我会若无其事漫谈般地聊一些他们的近

况，看看他们在忙些什么，心里有哪些想法，鼓励

他们踏实努力，不嫉妒、不抱怨。” 除了平时温和如雨的沟通，孙新

翔还联系学院的老师、广告系历届学长学姐，主持筹备了一场逾百人

参与的广告系经验交流暨联谊会。这样的活动是以前从没有过的，通

过沟通，同学们对专业、自身定位，以及未来的职业规划有了更为清

晰的认识和了解。在学校十佳班级工作助理的评选现场，他充满感情

的述职和突出的工作成绩得到了评委的认可，全票当选校十佳班级工

作助理。这也让他成为校级学术科研、组织管理的双十佳。

“学生工作教会我做人既要快言敏行，也要学会讷言慎行；教会

我怎样去设身处地地尊重他人，也教会我怎样去反照自身地相信他

人。这段难得的经历与结交的朋友是我一生都享之不尽、感激不尽的

宝贵财富。”孙新翔这样总结他学生工作的心得感悟。

校暑假社会实践团队一等奖、优秀个人

一个人在大学期间收获的朋友何其珍贵：“求友是大学阶段非常

重要的主题，结交朋友也是聚合资源的一个过程，走出寝室、走出班

级、走出学院，结识更多其他专业、领域的同学，去真诚、用心地结

成基于共同经验、经历的圈子，可以更快地了解更多信息、解决更多

问题。”

大二临近暑假，在一次团学活动中认识的校团委学术实践部副部

长、09金融1班的陈诚同学找到孙新翔，提出去地方调研公共文化服

务体系的想法，两人当下一拍即合，随即在校内“招兵买马”、组建

队伍。这是一次说走就走的旅行和奋不顾身的实践，虽然他们事先没

能联系好对口单位，但结果却非常圆满——实践成果不仅获得新浪、

网易等多家媒体的报道，也让他们赢得了多项团队与个人奖励。孙新

翔将这次成绩的获得归功于两点，一是实力，二是运气。他幽默地

说：“刚到当地时，我们束手无策，最后大家做出了第一个重大决定

——先大吃一顿再说！”。随后，孙新翔带领团队中的一部分同学去往

当地的区委政府，充分地阐述来意，仅经过二十分钟的说明与交涉，

对方即同意接受调研，并安排实践行程、成果座谈。随后十天，团队

成员下基层、进社区，结合不同背景的专业知识认真探查思考，完满

地完成了任务。

心得篇

实践析出的“孙氏理论”

随着采访的继续，记者越来越好奇于孙新翔是如何能够在精力有

限的情况下同时做好学术科研与学生组织管理工作的。对于这个疑

惑，孙新翔说到，这两方面不是割裂分野的，可以融会贯通。他将学

术科研称作总纲和方法论，认为在做科研过程中积累的研究方法、训

练出的研究思维，对于一个人在工作与生活中理清思路、全面思考有

很好的指导作用，比如在调查设计团学的工作流程、规章制度的过程

中就可以将科研的思路糅进其中；而在学生工作中积累的沟通、管理

经验，则可以让科研工作进行地更顺畅。这两方面互相支撑、互相完

善，熔融之后就具有“协同效应”了。

采访过程中，孙新翔告诉记者，本科期间，最忙时几项学生工作

交叉进行，加之课业学习与学术科研，很多时候忙得像停不下来的陀

螺。他认为，要想做事并有所收获，忙与累是不可避免的，但合理的

时间安排可以帮助我们做到忙中不乱，同时适当缓解疲劳。他还分享

了自己的一些经验，比如，如果无法做到让大家在统一的一个时间来

开会讨论，那么可以借着吃饭的时间聚在一起把事情谈完，因为饭都

是要吃的；如果一件事情需要你认真做思考，那么尽量抽出较为完整

的时间去条分缕析，再找之后的细碎时间反复琢磨。

与努力付出相比，孙新翔认为，展现自己的工作成果同样重要，

在需要通过公开竞争来评优评先的大学生活中，有机会展示自己时就

一定要把握好机会。

风雨后的平和

随着他的不断努力，“马太效应”让孙新翔得到了更多的荣誉与

资源，而当有限的资源较为集中于一个人身上时，是否会带来人际关

系的困境呢？对此孙新翔十分坦诚，“确实有的，在当时与之后我一

直在不断反思自己，并且更加谦虚真诚地与同学交往相处，这也带给

了我相当程度的成长，让我能够待人接物更加平和。我也非常感谢我

们学院的党总支书记刘晓勤老师，在我成长过程中遇到疑惑与困顿之

时，她总是给予我春风化雨般的开导与指点，让我更有信心与力量。”

行百里者半九十，曾经与孙新翔处在同一起跑线的人很多，与他

一起合作过的人很多，与他一起竞争过的人也很多，但他的过人之处

在于只要认准目标，总能坚持到最后，甚至坚持到哪怕只剩他一个

人。在校报时他的稿件会被用来填补其他编辑的版面空缺；在院学生

会任职时，同学们都知道 “要是不行的话就找孙新翔”；他主持的创

新项目在临近结项之前，一项重要的结论内容无法出产，他带领队员

顶着巨大的压力重新整合思路，最终顺利结项，“很多时候是需要你

‘硬上’的，不到那个时刻你永远不知道自己能做到哪种程度。”这个

来自辽宁的东北“爷们”的字典里没有“放弃”二字，坚持到底让他

的每一份付出都得到了回报。

春天，他在中财这片热土挥洒汗水、辛勤付出；秋天，他收获硕

果累累、满载而归。作为学长，思路清晰、语速颇快的孙新翔在两个

小时的采访中知无不言、言无不尽，他希望能将尽可能多的普适性经

验与正能量传递给更多同学：“学弟学妹们，翻开《学生手册》中有

关综合测评的部分，大家可以看到一共分为‘专业学习、学术科研、

组织管理、社会实践、志愿服务、文体美育’若干大类，大家只要能

在其中一方面做出成绩，那就一定会脱颖而出。希望学弟学妹们不要

太多在意别人的看法、无需过分纠结与别人的关系，制定好目标，朝

着它努力，也一定会成长为一位牛气的学长学姐！”

（本报记者 12管科 乔玥娇 12税务 闫煜鉨）


